INFORME FINAL DE TERMINACIÓN DEL PROYECTO— PEQUEÑA DONACIÓN

I. DATOS BÁSICOS

Nombre de la Organización: Fundación Defensores de la Naturaleza

Título del Proyecto: Building Community Capacity to Prevent and Control Forest Fires in the Sierra Lacandon National Park

Socios Involucrados en la Implementación del Proyecto: Instituciones de Gobierno: Las cuales están compuestas por el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (CONAP) quien es la instancia máxima responsable de administrar la Reserva de Biosfera Maya y de generar el marco de políticas para su protección y conservación. El Sistema de Prevención y Control de Incendios Forestales (SIPECIF) instancia de coordinación interinstitucional cuyo propósito está enfocado en desarrollar las Estrategias y Planes para la prevención y control de incendios forestales.

Comunidades Locales: Las Comunidades de Guayacán, Nueva Jerusalén II, Manantialito y La Lucha localizadas alrededor de la zona intangible del PNSL de la Reserva de Biosfera Maya, y que cuentan con comités para la prevención y control de incendios forestales debidamente reconocidos por el SIPECIF y por el CONAP.

Gobiernos Locales: Municipalidad de la Libertad, Petén y Consejos Comunitarios de Desarrollo –COCODES- en cada una de las comunidades atendidas.

Organización socia en México para unificar capacidades regionales: FMCN – Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza. Así como socios que implementarán proyectos en KBAs trasnacionales como: Cooperativa Ambio (RB Montes Azules vinculando a Sierra del Lacandón), Consejo Regional Indígena de Xpujil (RB Calakmul – vinculando con Petén, Laguna del Tigre). Otros socios del proyecto PRONATURA, Chiapas, RB El Ocote, Chiapas, Unión de Productores de la Sierra de Villaflores, RB La Sepultura.

Fechas de Implementación del Proyecto: 1 Febrero 2008 – 30 Septiembre 2008

Fecha de Informe (Mes/Año): 30 de septiembre de 2008

II. COMENTARIOS INICIALES

En el Parque Nacional Sierra de Lacandón se encuentra ubicadas varias comunidades dentro de la Zona de Recuperación, mismas que tienen influencia sobre la Zona Intangible, y debido a las actividades agrícolas que estas desarrollan, estas son las causante de la incidencia de incendios forestales en dicha área, por lo que es necesario la implementación de un proyecto de prevención de incendios forestales basado en la organización comunitaria y procesos de sensibilización y capacitación con el objeto de minimizar los impactos de estos siniestros en la zona intangible del parque.

En el informe final del Proyecto Fortalecimiento de capacidades para la prevención y control de incendios forestales en 4 comunidades ubicadas en el área de influencia sobre la zona intangible del Parque Nacional Sierra del Lacandón, Reserva de Biosfera

Maya, se da a conocer información acerca del cumplimiento de los diferentes objetivos planteados dentro del proyecto, las cuales son:

Fortalecimiento e integración de brigadas comunitarias contiguas a la zona intangible para la prevención y control de incendios forestales en el Parque Nacional Sierra del Lacandón, Reserva de Biosfera Maya.

Capacitación de personal comunitario (8 personas) de los Comités de Prevención y Control de incendios de las Comunidades Guayacán, Nueva Jerusalén II, Manantialito y La Lucha ubicadas en la zona de Recuperación del Parque Nacional Sierra del Lacandón con la colaboración y apoyo de CEPF-FMCN México y socios de dicha iniciativa regional.

Equipamiento de 4 Cuadrillas-Brigadas comunitarias de los Comités de Prevención y Control de incendios de las Comunidades de Guayacán, Nueva Jerusalén II, Manantialito y La Lucha.

Incrementar las oportunidades de colaboración entre Organizaciones No Gubernamentales guatemaltecas y mexicanas enfocado a la prevención y control de incendios en áreas protegidas fronterizas o transnacionales.

III. PREGUNTAS NARATIVAS

1. Cuál fue el objetivo inicial de este proyecto?

Fortalecer las capacidades (capacitación y equipamiento) de los comités de prevención y control de incendios de las comunidades de Guayacán, Nueva Jerusalén II, Manantialito y La Lucha es uno de nuestros objetivos principales enmarcados dentro del Paln de Prevención y Control de Incendios Forestales del Parque Nacional Sierra del Lacandón, zona núcleo de la Reserva de Biosfera Maya. Siendo estas comunidades estratégicas para atender debido a su colindancia e influencia sobre los recursos naturales y culturales a la zona intangible del parque. Asimismo, el de colaborar con otras organizaciones que permita mejorar los mecanismos de coordinación, intercambio de información para aumentar la eficacia en la prevención y control de incendios en las áreas de alta importancia biológica y cultural. Así fue como decidimos que la cooperación binacional entre grupos organizados e instituciones debería ser fortalecida y consolidada.

2. Se cambiaron los objetivos del proyecto durante su implementación? De ser así, explicar por que y como.

No se realizo ningún cambio en cuanto a los objetivos del proyecto durante su implementación, se trabajó de acuerdo a los propuestos inicialmente dentro del proyecto.

3. Su proyecto fue exitoso en términos de haber logrado objetivos planificados?

El logro obtenido en cuanto a los objetivos planificados dentro del proyecto fue exitoso ya que se cumplió con todos los objetivos propuestos y se pudo capacitar tres comunidades mas de las previstas y equipar una quinta comunidad mas con el equipo mínimo para atender incendios forestales. Sin embargo dentro de las actividades propuestas se hicieron modificaciones en lograr nuestros objetivos, específicamente en la capacitación de comunitarios, en la cual por razones de tramites migratorios no se obtuvo permiso para asistir a una de dos capacitaciones que se tenían planificadas con el Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza –FMCN-. Ante este problema se tuvo que capacitar a los comunitarios en territorio guatemalteco por un instructor certificado por el SIPECIF.

4. Su equipo experimentó desilusiones o fracasos en la implementación del proyecto? De ser así, explicar y comentar de como el equipo de dirigió a estas desilusiones y/o fracasos.

Una de las desilusiones y/o fracaso en cuanto a la Implementación del proyecto, fue el de no poder asistir al segundo módulo de capacitación planificado en Chiapas e impartido por el FMCN, esto debido a que no se concretizó el permiso correspondiente por parte de la Delegación de Migración en Chiapas para ingresar a México. La gestión se hizo a través del Director Regional de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas de la región Sureste, el cual solicitó el permiso a dicha delegación, la cual nunca notifico su resolución. Ante esto como dijimos anteriormente se impartió el curso en Guatemala por parte de un instructor certificado, y asimismo se sigue teniendo una relación de cooperación con personal de México para nuevas capacitaciones con el apoyo de CEPF-FMCN México y socios de dicha iniciativa regional.

5. Favor de describir cualquier lección aprendida del proyecto, positivo o negativo, que pueda servir a otras organizaciones interesadas en implementar un proyecto similar.

Una de las lecciones aprendidas del proyecto fue el intercambio de experiencias que se realizó con brigadas comunitarias de México y las Brigadas comunitarias formadas en Guatemala, ya que esto ayudó a mejorar la participación de los comunitarios en las diferentes actividades de prevención y control, así como también el deseo de aprender más acerca de este tema y poder compartirlo con sus comunidades. Además creo que es importante mencionar que las personas capacitadas identificaron que la problemática es a nivel de región y en el caso de los guatemaltecos identificaron que las comunidades en México están un poco mejor organizadas por los años de trabajo que han estado haciendo con las autoridades competentes.

Otra lección positiva aprendida dentro del proyecto fue la disponibilidad de los comunitarios en cuanto a la realización de quemas agrícolas planificadas, las cuales vieron la experiencia por parte de los comunitarios de México y naturalmente las instituciones de apoyo deberán brindarles todo el apoyo requerido por estas.

6. Favor de describir cualquier actividad de seguimiento relacionado a este proyecto.

Existen muchas actividades de seguimiento las cuales están estrechamente relacionadas con el proyecto CEPF, las cuales se describen a continuación:

- Seguimiento a las capacitaciones con talleres de técnicas básicas de control de Incendios forestales dirigidas a lideres y comunitarios que se encuentran dentro del PNSL
- Seguimiento a procesos de organización comunitaria dentro de cada una de las comunidades propuestas y otras 3 priorizadas para minimizar impactos negativos sobre los recursos naturales ocasionados por los incendios forestales.
- Fortalecimiento a la implementación de boletas de Aviso de Quemas agrícolas, en las diferentes comunidades del Parque.
- Activación de 7 brigadas comunitarias organizadas en comunidades del PNSL, en temporada de Prevención y control de incendios forestales.
- Implementación de capacitaciones sobre talleres de Técnicas básicas de Prevención y Control de Incendios Forestales a personal Técnico y Guardarecursos del PNSL.
- Seguimiento en el proceso de manejo y mantenimiento del equipo para la prevención y control de incendios forestales dentro de las 5 comunidades beneficiadas.
- Curso de Bombero Forestal, dirigido a personas guardarecursos asignados al PNSL.
- 7. Proveer cualquier información adicional que usted piensa ayudaría al CEPF entender mejor otros aspectos de su proyecto cumplido.

Se impartieron 04 cursos de Técnicas Básicas Para el Control de Incendios forestales al mismo número de brigadas comunitarias organizadas, proporcionando mantenimiento de 15 kilómetros de brecha corta fuego, misma que limita al parque con la zona de Amortiguamiento de la Reserva de la Biosfera Maya y funcionará de línea de control de incendios forestales en dicho parque.

Se amplio el proyecto a tres comunidades más en los temas de organización de brigadas comunitarias y capacitaciones, mismas que debido a su ubicación dentro de la Zona de Uso Especial del parque, son importantes por su diversidad de recursos naturales y culturales existentes y por su alta incidencia de incendios forestales, siendo estas Poza Azul, San Juan Villa Nueva y Villa Hermosa.

Capacitación en Taller de Técnicas Básicas de Control de Incendios Forestales, dirigida a personal Guarda Recursos del Parque Nacional Sierra del Lacandón

Implementación de boletas de aviso de quemas agrícolas en las comunidades atendidas con su respectivo calendarios de quema. Para lo cual se actualizaron las boletas existentes con el aval del Alcalde Municipal de La Libertad, Petén.

Además de las brigadas equipadas propuestas en el proyecto se equipo con herramienta básica para el control de incendios forestales para 01 brigada a la comunidad de Unión Maya Itzá, misma que se encuentra ubicada en la Zona de Uso Especial del Parque Nacional Sierra del Lacandón.

IV. FINANCIAMIENTO ADICIONAL

Proveer detalles de donantes adicionales que apoyaron este proyecto y de financiamiento recibido como resultado de la donación de CEPF o el éxito del proyecto.

Donante	Tipo de Financiamiento*	Cantidad	Comentarios
Fundación Defensores de la Naturaleza	Financiamiento complementario	USD9,500.00	Se utilizó como complemento para llevar charlas de prevención de Incendios Forestales a mas comunidades dentro del PNSL.

^{*}Financiamiento adicional debe reportarse según las siguientes categorías:

- **A** Co-financiamiento de proyecto (Otros donantes contribuyan directamente a los gastos del proyecto con CEPF).
- **B** Financiamiento complementario (Otros donantes contribuyan a organizaciones y agencias socias quienes están implementando un proyecto relacionado con este proyecto con CEPF).
- **C** Apalancamiento de la Organización o Socios (Otros donantes contribuyan a su organización o una organización socia como resultado directo de éxitos de este proyecto con CEPF).
- **D** Apalancamiento Regional (Otros donantes inviertan grandes cifras en una región debido a la inversión de CEPF o éxitos relacionados a este proyecto con CEPF).

V. COMENTARIOS Y RECOMENDACIONES ADICIONALES

Este Proyecto fue de importancia para la conservación y protección del Parque Nacional Sierra del Lacandón, ya que benefició a ocho comunidades ubicadas dentro del PNSL siendo estas: Guayacán, Manantialito, Nueva Jerusalén II y La Lucha, todas ubicadas en la Zona de Recuperación del PNSL y 04 comunidades que encuentran dentro de la zona de Uso Especial siendo estas: San Juan Villa Nueva, Poza Azul, Villa Hermosa y equipada la Unión Maya Itza.

Debido a la importancia de mantener la relación constante con estas comunidades, con el objeto de darle seguimiento y fortalecimiento a los procesos de organización y capacitación comunitaria, es necesario continuar ejecutando proyectos de esta índole y de esta manera poder consolidar las relaciones de las comunidades con las entidades responsables del área y de esta manera minimizar la incidencia de los incendios forestales dentro del Parque Nacional Sierra del Lacandón.

Asimismo vemos la importancia de la coordinación binacional, en el caso de Sierra del Lacandón es primordial ya que el 50% de sus límites lo comparten con México en los

estados de Chiapas y Tabasco. Es totalmente necesario que se fortalezca esta cooperación y se realicen actividades conjuntas de control y prevención de Incendios Forestales.

VI. COMPARTIENDO INFORMACIÓN

Para obtener más información sobre este proyecto, favor de comunicarse con:

Nombre: Javier Márquez Barrientos Dirección Postal: 5ª. Calle y 3ª. Av. A zona 2 Santa Elena, Petén.

Tel: + 502 79263095 Fax: +502 79263095

E-mail: jmarquez@defensores.org.gt